

NOTAS DE PRIMERA PLANA

Reforma Aprieta SAT a seguros... y aumentan un 20%. **El Universal** Apoyos por 24 mil mdp sostienen al Tren Interoceánico. **Excélsior** Cae director que filtró movimientos de Manzo. **Milenio Diario** Rubio a De la Fuente: EU quiere resultados antinarco "tangibles". **La Jornada** Para Cuba, cero petróleo, amenaza Donald Trump. **El Financiero** Sólo reformas internas en 2026 impulsarán el crecimiento. **El Economista** Registró actividad industrial mejoría en noviembre; hiló dos meses al alza. **El Sol de México** Frenan avance de las universidades de 4T. **El Heraldo de México** "No sirve de nada más violencia". **24 Horas** Aumentan amparos vs. Comisión de Víctimas. **Reporte Índigo** El desafío en seguridad. **La Razón** Reforma electoral: afloran prioridades encontradas y pluris como tema crítico. **La Crónica de Hoy** No sirve de nada más violencia: Sheinbaum a Trump. **Publimetro** Llaman a regular el uso de bengalas en antros y bares. **ContraRéplica** "Independencia no se negocia", dice Sheinbaum ante amenazas. **La Prensa** Extorsionados.

PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

Reforma Reubican a canes jen obra de Utopía! **El Universal** Hallan en cadáveres benzodiacepinas, cocaína y anfetaminas. **Excélsior** Darán comidas calientes en escuelas a 62 mil menores. **La Jornada** Imparable, el robo de autopartes en la CDMX; hampa se surte en 4 alcaldías. **El Economista** Aumentan expectativas de crecimiento para la industria de tecnología en Querétaro. **El Sol de México** Fallas en la Línea 1 afectan servicio de RTP. **El Heraldo de México** Separar residuos, la prioridad. **24 Horas** Refugios de animales serán regulados. **Reporte Índigo** Operación en la impunidad. **La Razón** Socavón sin arreglo sirve como tiradero clandestino. **La Crónica de Hoy** Transporte y vivienda concentran más de la mitad del gasto familiar en la CDMX. **ContraRéplica** Regresan franeleros a Coyoacán más agresivos. **La Prensa** Denuncian extorsiones de agentes federales en Edomex.

TARJETA INFORMATIVA 12-01-26

PRENSA IECM

Morena y Acción Nacional serán los partidos que recibirán mayor financiamiento para sus actividades ordinarias durante el año 2026, informó el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**. El Consejo General del **IECM** aprobó el acuerdo mediante el cual se determina el financiamiento público que recibirán los partidos políticos con representación en la Ciudad de México durante el ejercicio fiscal 2026. Tras ser un presupuesto total de 587 millones 712 mil 191 pesos con 90 centavos para los seis partidos políticos que tienen presencia en la capital, se determinó que Morena obtendrá 142

millones 670 mil 443 pesos y el PAN recibirá 132 millones 891 mil 801 pesos. Mientras que al PVEM se le asignarán 76 millones 159 mil 943 pesos, seguido de MC con 65 millones 957 mil 260 pesos. Por su parte, el PRI recibirá 64 millones 928 mil 763 pesos, y el PRD-CDMX contará con 40 millones 573 mil 970 pesos. [El Heraldo de México](#) , [Reporte Índigo](#) , [- 24 Horas](#) , [Dossier de Prensa Online](#) , [La Crónica de Hoy Online](#) , [La Prensa Online](#) , [Periódico Leo \(Facebook\)](#)

Las organizaciones ciudadanas que buscan constituirse como partidos políticos locales en la Ciudad de México, tienen como fecha límite el próximo 15 de enero para concluir la etapa de afiliación, de acuerdo con la Convocatoria para el Proceso de Registro de Partidos Políticos Locales 2025-2026, emitida por el **IECM**. Aunque la fase de celebración de asambleas, que contempló al menos 22 reuniones distritales u 11 por demarcación territorial, concluyó el pasado 15 de diciembre, el proceso continúa con la afiliación de personas militantes. [Eje Central](#) , [El Capitalino Online](#)

Sacapuntas: se indica que el **IECM**, que encabeza **Patricia Avendaño**, definió y aprobó el financiamiento de los partidos políticos en 2026. La suma asciende a 587 millones 712 mil 191 pesos. No obstante, los seis partidos con presencia en la capital recibirán montos diferenciados, siendo Morena y Acción Nacional los que obtendrán mayores recursos. [El Heraldo de México](#)

La Gran Carpa: comenta que el **IECM** aprobó, para este año, 587 millones de pesos para actividades ordinarias y 17.6 millones para actividades específicas. Morena recibirá la mayor bolsa, seguido del PAN; el PRD CDMX, la menor. Los partidos deberán destinar recursos obligatorios a liderazgos femeninos y juveniles e investigación. El acuerdo también fija límites al financiamiento privado, en un año sin elecciones. [El Economista](#)

Trastienda: señala que los 587.8 mdp de financiamiento público que el **Instituto Electoral de la Ciudad de México**, aprobó para los institutos políticos con registro y representación son otra de las poderosas razones que juegan en contra del proyecto de reforma electoral que Morena y el Gobierno federal impulsan. Esa reforma, aunque sea federal, impactaría de fondo la vida política de las entidades federativas, la CDMX incluida, porque suprimiría los institutos electorales de los estados y reduciría el financiamiento a los partidos. Sin órganos electorales locales, tampoco habría presupuesto para los partidos locales y quizá tampoco partidos locales. Los principales perjudicados serían el PT y el Partido Verde, aliados de Morena, que tienen los votos para detener una reforma que acabaría por aniquilarlos. [Eje Central](#)

Pablo Trejo Pérez, en la columna Desigualdad y Educación, comenta que la agenda política está marcada por los grupos parlamentarios, que ya han definido sus temas. Al respecto se generarán foros, debates y votaciones sobre dos temas importantes: Reforma Electoral local: En sintonía con las propuestas a nivel federal, el Congreso local debatirá ajustes al sistema de partidos y la posible reducción de costos del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**. [Uno más uno](#)

REFORMA ELECTORAL

La presidenta Claudia Sheinbaum sostendrá hoy a las 19 horas una reunión en Palacio Nacional con la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez; los coordinadores de Morena en la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal, y en el Senado, Adán Augusto López; el presidente de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, Pablo Gómez, y la consejera jurídica Esthela Damián, para revisar los últimos detalles del proyecto. La mandataria anticipó en diciembre pasado que la iniciativa estaría lista y sería enviada al Congreso a mediados de enero, plazo que se cumpliría esta semana.

[Milenio Diario](#)

El INE solicitará a la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral endurecer la fiscalización de candidatos y partidos, facilitar el voto en el exterior, blindar las decisiones de los consejeros, mantener el financiamiento a institutos políticos y más sanciones por violencia política de género. La propuesta del organismo incluye el posponer la renovación del Poder Judicial (PJ) prevista en junio de 2027 para programarla en octubre de ese año y modificar las reglas de esa elección, ante el caos que fue el proceso del año pasado. [Reforma](#) , [Milenio Diario](#) , [El Universal](#) , [El Economista](#), - [24 Horas](#), - [Excélsior](#)

El líder parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal Ávila, destacó que esta semana será determinante rumbo al inicio del periodo de sesiones del próximo 1 de febrero, y en especial para el análisis de la reforma electoral, la cual busca construirse con el aval de sus aliados históricos (PT y PVEM). Además del análisis de la reforma electoral, el Congreso también tendrá la tarea de elegir a tres nuevos consejeros del IINE, ya que la consejera Claudia Zavala, Dania Ravel y Jaime Rivera concluirán su encargo el próximo 4 de abril. [El Economista](#), [La Razón](#)

Ante el escenario de crisis que se avecina rumbo a 2030, por su incapacidad para administrar, Morena impulsa una estrategia al estilo de Nicolás Maduro, para eliminar cualquier contrapeso democrático a través de la reforma político-electoral, afirmó el coordinador del Partido Revolucionario Institucional en la Cámara de Diputados, Rubén Moreira Valdez. Ante este escenario, agregó, el partido oficialista está preparando un golpe de Estado desde el Poder Legislativo, a través de una reforma electoral autoritaria cuyo objetivo es perpetuarse en el poder y cancelar la posibilidad de elecciones libres en México. [Reporte Índigo](#) , - [El Día](#)

La reforma electoral que discutirá el Congreso en febrero se perfila como uno de los debates más complejos del sexenio, con agendas diferenciadas entre gobierno, partidos, INE y ciudadanos, con intereses particulares cada uno. El debate sobre la modificación de la figura de los legisladores plurinominales, emerge como uno de los ejes más controversiales. Otro de los temas que ha generado controversia es el de la posible desaparición de los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLE). La consejera presidenta del INE, Guadalupe Taddei, externó su defensa durante su participación en el foro para la reforma electoral realizado en Sonora. [La Razón](#)

Más de la mitad de las casi 400 iniciativas enviadas por escrito ante la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral se refieren a modificar los mecanismos de representación o a ajustes al financiamiento y fiscalización de los recursos que se destinan a partidos políticos o al sistema electoral.

Desde octubre pasado, la comisión arrancó con audiencias públicas. A la par, también abrió una ventanilla para recibir propuestas por escrito. Al menos en 51 iniciativas se pide modificar la asignación de plurinominales en el Congreso de la Unión, principalmente para reducir o eliminar esos espacios. [La Jornada](#)

Trascindió publica:s que la presidenta Claudia Sheinbaum regresa hoy a sus conferencias en Palacio, aunque quizá la nota se dé por la noche, cuando reciba a la plena mayor de la 4T para dar los últimos toques a la reforma electoral que presentará en breve; están convocados la titular de Segob, Rosa Icela Rodríguez; los líderes parlamentarios Ricardo Monreal y Adán Augusto López; el encargado de la comisión sobre el tema, Pablo Gómez, y la consejera jurídica, Esthela Damián. En tanto, el Consejo General del INE entregará hacia el mediodía de hoy su lista de propuestas sobre el tema a la comisión presidencial que encabeza Pablo Gómez. [Milenio Diario](#)

Confidencial: llegó el día en el que el INE, que preside Guadalupe Taddei, entregará a la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral sus propuestas de mejora para el sistema electoral. El documento incluye más de 200 propuestas elaboradas por los consejeros electorales y fue el resultado de múltiples reuniones. Entre las sugerencias está separar la elección judicial de la ordinaria, fortalecer los mecanismos de fiscalización y cambios en las boletas para la elección de jueces. [El Financiero](#)

Rozones: señala que el tablero se está configurando para que empiece a avanzar esta semana el procesamiento de la reforma electoral. Lo que implica, primero, que pueda construirse una iniciativa con el respaldo suficiente como para ser aprobada. Ese apoyo Morena lo debe obtener de sus aliados, los partidos Verde y del Trabajo, a los que hasta ahora se les ve más temerosos que entusiasmados. [La Razón](#)

¿Será?: las consejerías del INE llevarán a la Comisión Presidencial, dirigida por Pablo Gómez, un documento con 241 propuestas para la reforma electoral. Entre las más urgentes, la petición para modificar la fecha de la elección judicial de junio para después de septiembre de 2027. La mayoría de ellas fueron construidas por las áreas técnicas del Instituto y validadas en fast track por los consejeros. ¿Las alcanzarán a tomar en cuenta para la propuesta final? Porque en el Legislativo, en voz de Ricardo Monreal, ya se dijo que el análisis arrancará esta semana. [24 Horas](#)

Pepe Grillo: la Reforma Electoral tiene que estar lista, votada y publicada en el Diario Oficial en el mes de mayo, de modo que el debate se acerca a su momento más álgido. Se perfila un fenómeno político inesperado, los partidos políticos, salvo Morena, comienzan a tener posiciones coincidentes en temas torales como el financiamiento. El oficialismo adelantó que les reducirán el dinero público. La medida pegará incluso a los partidos de la coalición oficial. Los partidos opositores han dicho que lo que busca Morena es asfixiarlos para perpetuarse y cancelar la posibilidad de un piso parejo, porque el gobierno y su partido manejarán el presupuesto y los demás partidos estarán empantanados en la precariedad. [La Crónica de Hoy](#)

Margarita Zavala comenta que los analistas políticos en México señalan que ahora el riesgo más

importante es el de la reforma electoral. Muy lejos están esos tiempos en los que toda reforma electoral tenía como finalidad abrir posibilidades y garantizar libertades. El gobierno de la presidenta Sheinbaum se ha adherido totalmente a ese papel en la política: controlar el poder. Hoy no hay nada que indique que la reforma electoral será o significará un avance o, por lo menos, una ratificación de ideas democráticas. [El Universal](#)

José Narro Robles señala que detrás de la amenaza de "algo se debe hacer en México", hay una realidad que demanda cambios urgentes en la forma y en el fondo, con soluciones planteadas y ejecutadas por nosotros. En primer lugar, en el gobierno, pero también en los otros poderes y en la sociedad. En lo político se pueden citar el gravísimo caso de la mal llamada reforma al Poder Judicial. A esto habrá que sumar la reforma electoral en construcción que fortalecerá el régimen de partido único y anulará la pluralidad de la sociedad mexicana. Resulta indispensable dar un viraje completo. [El Universal](#)

Edmundo Jacobo Molina en la columna Telón de Fondo comenta que no podemos perder de vista la propuesta que presentará a la presidenta la Comisión que integró para una reforma electoral. Más allá de las dificultades que al respecto pueda tener Morena con sus aliados, lo relevante es que el futuro de nuestra democracia no puede estar sujeto a los corrillos de Palacio. Merece una amplia discusión pública; se trata de las reglas de acceso a la representación y al gobierno y el respeto a derechos y a la voluntad ciudadana. [El Financiero](#)

Adrián Trejo, en La Divisa del Poder, destaca que hoy se reúnen en Palacio Nacional los coordinadores parlamentarios de Morena con la presidenta Sheinbaum y el encargado de la reforma electoral, Pablo Gómez, para conocer los resultados de las consultas que se hicieron sobre el tema en los meses previos. A partir de este encuentro, habrá una ruta definida para la presentación de la iniciativa y su discusión. Ya veremos cómo le va hoy a Ricardo Monreal y a Adán Augusto López, o, mejor dicho, qué instrucciones reciben. [24 Horas](#)

Rosy Ramales comenta en Crónica Política que conforme se aproximan los tiempos trazados por la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, los temas prioritarios parecen ser las reducciones al financiamiento público de partidos políticos, al costo de las elecciones, y al número de legisladores plurinominales con cambio de fórmula, método o sistema. A ver si la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral hace caso a las personas, pueblos y organizaciones indígenas y afromexicanas en sus propuestas en materia electoral. [El Independiente](#)

Roberto Vizcaíno, en la columna Tras la Puerta del Poder, señala que la presidenta Claudia Sheinbaum revisa el borrador de Pablo Gómez sobre la reforma electoral que insiste en desaparecer el INE, bajar a un tercio el gasto en elecciones y casi ahogar presupuestos públicos a partidos y además desaparecer pluris en diputados y Senado. Esta iniciativa debe ser aprobada pronto para poder aplicarse en las elecciones de 2027 y ya los coordinadores del oficialismo en el Senado Adán Augusto López- y en Diputados Ricardo Monreal-, se dice, han recibido avisos de sus socios del Verde y PT de que no la apoyarán. Sin ellos no habrá posibilidad de aprobarla. Si hubiese un ataque militar de Trump a cárteles,

esta reforma, que es la más ansiada por AMLO-, pasaría al cajón de la historia. Sheinbaum requeriría de la unidad nacional a su lado y esta reforma sería un factor de división interna grave. [Diario Imagen](#)

INE

El INE entregará este lunes a la Comisión Presidencial, encabezada por Pablo Gómez, su propuesta de una Reforma Electoral, la cual incluye más de 241 cambios. Dicho documento fue depurado en días pasados, sin presentarse ante el Consejo General y con el rechazo de algunos consejeros. De acuerdo con lo comentado por algunos consejeros, uno de los puntos más importantes y que obtuvo un mayor consenso fue el de recorrer la elección judicial a septiembre e imponer obligaciones y sanciones a las autoridades que obstaculicen la labor de fiscalización y el rastreo de financiamiento ilícito en campañas, así sea la Unidad de Inteligencia Financiera o la FGR, son dos propuestas relevantes. Aplazar la fecha de la elección judicial de 2027, es importante ante la magnitud de este proceso donde se corre el riesgo de presentar problemas logísticos al coincidir con las elecciones intermedias del Congreso. [El Economista](#), [24 Horas](#), [Ovaciones](#), [Basta](#), [Reforma](#), [El Universal](#), [Milenio Diario](#)

El Consejo General del Instituto Nacional Electoral publica en el Diario Oficial de la Federación por el que se ordena la publicación del Catálogo Nacional de estaciones de radio y canales de televisión que participarán en la cobertura del Proceso Electoral Local 2025-2026, así como el período ordinario durante 2026. [Diario Oficial](#)

Telcel informó que implementó medidas de seguridad adicionales al proceso de registro de líneas móviles. "Tus datos están seguros. Cada usuario recibe un código único por SMS para acceder únicamente a su propia información y realizar la vinculación de su línea", aseguró la empresa en su cuenta de la red social X. Este viernes comenzó la vinculación de líneas de telefonía celular donde los usuarios deben validar sus datos a partir de una identificación oficial como el INE y su CURP, así como una prueba de vida que puede ser un video o imagen y así las empresas de telefonía móvil hacen una comprobación de datos y registran un número con una persona. [Excélsior](#) [Milenio Diario](#)

CONGRESO LOCAL

El presidente de la Mesa Directiva del Congreso de la Ciudad de México, Jesús Sesma, dijo que es urgente la creación de un Comité de Ética para evitar y sancionar actos de violencia como los ocurridos el pasado 15 de diciembre, cuando diputadas se enfrentaron a golpes y jalones de cabello dentro del pleno cuando discutían una reforma al instituto de transparencia de la capital del país. Detalló que dicho comité debe ser aprobado por la Junta de Coordinación Política (Jucopo), por lo que confió en que esto pueda hacerse a la brevedad. [El Universal](#)

La separación de residuos orgánicos seguirá siendo una prioridad para el gobierno capitalino al inicio del año, afirmó la diputada del Congreso de la Ciudad de México, Ileana Sánchez, durante su participación en la conferencia La Chilanguera. Explicó que en la Ciudad de México se generan

diariamente más de 12 mil toneladas de residuos, "una parte importante de los cuales puede reciclarse o reutilizarse si existe una separación adecuada desde los hogares". [El Heraldo de México](#)

La problemática que viven cientos de perros y gatos del Refugio Franciscano resaltó la falta de regulación y lineamientos para el funcionamiento de estos albergues, incluso, no existe un registro único de ellos y los rescatistas animales, reconocieron legisladores de Morena, PT y el PVEM quienes van por una ley en la materia. Durante la conferencia la Chilanguera, los legisladores mencionaron que esperan la iniciativa de Ley de Bienestar Animal en Albergues y Refugios, de la jefa de Gobierno, Clara Brugada, la cual fortalecerán, con sus propuestas y las opiniones de quienes operan estos lugares. [24 Horas](#)

CIUDAD DE MÉXICO

La jefa de Gobierno, Clara Brugada, enviará en las próximas semanas al Congreso de la Ciudad de México una reforma a la Ley de Bienestar Animal en Albergues y Refugios, la cual será fortalecida por los legisladores de Morena a través de foros de consulta ciudadana y parlamento abierto. En conferencia de prensa, legisladores de Morena y los partidos Verde y del Trabajo anunciaron que abrirán espacios de diálogo con organizaciones protectoras y colectivos animalistas y especialistas para perfeccionar esta ley. [Milenio Diario , 24 Horas](#)

El secretario de Obras y Servicios (Sobse) de la Ciudad de México, Raúl Basulto, aseguró que para este 2026 iniciará la construcción de las Utopías correspondientes a las alcaldías Xochimilco y Cuajimalpa, las únicas dos que no arrancaron en 2025. Recordó que el Gobierno de la Ciudad de México cerró el año pasado con la construcción de 14 de las 16 Utopías contempladas, debido a que el proyecto de Xochimilco fue votado en su mayoría en contra en la consulta pública que se realizó; mientras que la de Cuajimalpa atraviesa por un proceso legal. [El Universal](#)

NACIONAL

La conferencia de la mandataria Claudia Sheinbaum de hoy empezará a las 9 de la mañana y no a las 7:30, como es habitual, dio a conocer anoche la Presidencia de la República, sin dar detalles. Esto ocurre en el contexto de las recientes declaraciones del presidente de EU, Donald Trump, respecto a combatir por tierra a los carteles de las drogas, ante lo cual la mandataria mexicana instruyó al canciller Juan Ramón de la Fuente entrar en contacto con el secretario de Estado estadunidense, Marco Rubio, lo cual se concretó anoche. Incluso, la jefa del Ejecutivo dejó entrever la posibilidad de conversar con el propio magnate. [La Jornada](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum resaltó que el Plan Michoacán por la Paz y la Justicia forma parte de una estrategia integral para atender la inseguridad y fomentar el desarrollo en el estado, combinando la atención a las causas, el fortalecimiento de la seguridad y la inversión en desarrollo económico y social. "(...) estamos visitando todas las casas del estado de Michoacán y al mismo tiempo fortaleciendo la Estrategia de Seguridad y va a ir dando resultados", afirmó durante su mensaje en Lázaro Cárdenas.

La Razón

Como cada mes, Central de Inteligencia Política (CEP) presenta el Análisis de Reputación Mediática de Actores (ARMA) del gabinete de la presidenta Claudia Sheinbaum. Esta edición, correspondiente a diciembre de 2025, muestra qué secretarios destacaron en medios, quiénes recibieron críticas, qué temas dominaron sus agendas y quiénes pasaron desapercibidos. Entre los destacados se encuentran Omar García Harfuch (SSPC); Marcelo Ebrard (Economía); Marath Bolaños (STPS) y Raquel Buenrostro (SFP). [El Universal](#)

Este lunes 12 de enero regresan a clases 23.4 millones de estudiantes de educación básica, junto con más de 1.2 millones de docentes, tras el receso escolar de fin de año, informó la SEP. De acuerdo con el titular de la dependencia, Mario Delgado, el retorno se da conforme al calendario oficial de 185 días del ciclo escolar 2025-2026, en 231.7 mil escuelas públicas y privadas de las 32 entidades del país.

[Excélsior](#)

A cuatro meses de iniciar funciones, la nueva Suprema Corte presume haber aumentado el ritmo en el desahogo de sus pendientes, pues según su último informe de labores pasó de resolver 1.8 asuntos por sesión a 16.4 tras eliminar salas, reducir integrantes y concentrar todo en el pleno. Especialistas advierten que el énfasis en la eficiencia ha venido acompañado de fallos. "No se trata solamente de un concurso de rapidez, sino también de la calidad de las decisiones para que se garantice el abatimiento del rezago", sostiene en entrevista Luis Eliud Tapia, abogado especializado en derechos humanos. [El Universal](#)

COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor: flaco favor le hacen a la presidenta Claudia Sheinbaum los grupos radicales de Morena, que este fin de semana convocaron a movilizaciones supuestamente por la soberanía y en apoyo a la jefa del Ejecutivo. Mientras cientos de simpatizantes y varios funcionarios marchaban gritando consignas contra Estados Unidos, Donald Trump y el imperialismo, el gobierno mexicano tiene que lidiar en varios frentes con la cada vez más complicada relación con Washington. Se ve difícil que Trump cumpla su amenaza de atacar a los narcos mexicanos en territorio nacional, pero eso no evita que haya fuertes tensiones, empezando por ejemplo con el endurecimiento del discurso que a más de uno pone nervioso. [Reforma](#)

Bajo Reserva: el caso de peculado contra el exgobernador de Chihuahua y actual senador de Morena, Javier Corral, está muy cerca de ser atraído por la justicia federal. Nos dicen que Corral se asume como perseguido político y con ese argumento pidió que sea la fiscalía general de la República y no la fiscalía estatal de Chihuahua la que investigue el asunto. Nos hacen ver que no sería la primera vez que el exmandatario es protegido con el manto de la autollamada Cuarta Transformación. [El Universal](#)

Frentes Políticos: las incautaciones de fentanilo en la frontera de EU con México cayeron 46% en 2025, primer año del gobierno de Claudia Sheinbaum, según la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de

EU. El ajuste coincide con la ofensiva contra laboratorios y precursores químicos que documenta la Oficina en Washington para Asuntos Latinoamericanos. El efecto se refleja al norte, los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades de EU reportaron una baja de 24% en muertes por sobredosis, tendencia confirmada por la Universidad de Maryland. Así, Donald Trump carecerá de pretextos. [Excélsior](#)

Tiraditos: la presión de Estados Unidos sobre México va a creciendo. Primero, el presidente Donald Trump amagó con incursiones terrestres para combatir a los carteles de la droga que, dice, han matado a 100 mil personas por el consumo de fentanilo. La presidenta respondió señalando que la independencia no se negocia; pero, lo cierto es que hay una gran preocupación al interior del gabinete federal, por lo que mandó al canciller, Juan Ramón de la Fuente, para que haga valer sus mejores oficios y muestra de ello fue la conversación que ayer tuvo con el secretario de Estado, Marco Rubio, quien demandó al gobierno mayores esfuerzos para desmantelar a los grupos de narcotraficantes, por lo que no se sorprenda de nuevas detenciones. [ContraRéplica](#)

Redes de Poder: quien debe estar desconsolado es Alfredo del Mazo Maza, el último gobernador priista del Estado México, y quien es más recordado por ser quien entregó a Morena las riendas mexiquenses en medio de múltiples investigaciones, del que muy probablemente sería el gobierno más corrupto en la historia del Estado de México. Y es que el exmandatario ya soñaba con ser "Lord" y aún en este inicio de año, a casi tres años de su traición, parece ser que aún esperaba como pago, pese a su mal gobierno, el ser nombrado como embajador mexicano en el Reino Unido. Pero al final tuvo más peso el ex fiscal Gertz Manero que el ex gobernador Del Mazo. Ahora, "solo" le queda la esperanza de ser el representante en el vaticano, por eso de su muy marcada espiritualidad, aunque se le olvidó aprender uno de los principales mandamientos: "No robarás". [Reporte Índigo](#)

Kiosko: la que fue "anfitriona incómoda" durante la visita de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo a Guerrero, nos platican, fue la alcaldesa de Acapulco, Abelina López Rodríguez (Morena), pues a pesar de que la conferencia mañanera se llevó a cabo en el puerto que gobierna, no estuvo presente. Nos detallan que, según algunas voces, doña Abelina no fue invitada al acto (...) Lo peor, nos dicen, fue que para salir en la foto viajó hasta Coyuca de Benítez, donde "se coló" a los eventos de esa localidad, a pesar de la incomodidad de uno que otro asistente (...) [El Universal](#)

El Caballito: más allá de las posturas del Refugio Franciscano y la Fundación Hagenbeck sobre el retiro de más de 900 perros y la propiedad del terreno ubicado en la alcaldía Cuajimalpa, el hecho reveló que existe vacíos normativos y de supervisión sobre la operación de los centros donde se rescata y da cobijo a los animales en la capital del país. La jefa de Gobierno, Clara Brugada, anunció la semana pasada que su administración trabajará en una nueva legislación al respecto, para reforzar la operación de estos sitios (...) [El Universal](#)

Red Compartida: se indica que hay que buscar a la persona que le hace las cuentas al presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, Adán Augusto López, que presentó lo que llamó la reclasificación del presupuesto de la cámara. Según el pastor de la fracción de Morena al cierre de

2025, el capítulo "1000 de Servicios Personales", presentó un gasto de 3 mil 152.8 millones de pesos, y que según es una disminución de 3.7%, frente a los 3 mil 274.2 millones ejercidos en el mismo capítulo en el 2024. [La Prensa](#)

A la Sombra: cuentan que los ánimos ya están bastante agitados en Guerrero, pues el escenario electoral ha dejado a varios inconformes y hasta molestos. Aseguran que la presidenta Claudia Sheinbaum enviará a competir por la gubernatura a su ex subsecretaria de seguridad y ahora consejera jurídica, Esthela Damián. Ese movimiento dejaría fuera de competencia por la vía de Regeneración Nacional al senador Félix Salgado Macedonio, padre de la actual gobernadora Evelyn Salgado y quien ha manifestado en repetidas ocasiones su interés por abanderar la candidatura. [El Sol de México](#)

Sube y Baja: Julio Berdegué Sacristán, secretario de Agricultura, desde la titularidad de la dependencia, continúa presentando acciones de contención y erradicación del gusano barrenador del ganado. En Veracruz y Tamaulipas presentó estrategias puntuales para frenar la propagación del parásito y el vector. [La Crónica de Hoy](#)

Sergio Sarmiento en Jaque Mate indica que los directivos del IMSS hicieron lo posible por presentar la información de forma positiva. Reportaron el 8 de enero la pérdida de 320,692 empleos formales en diciembre, pero añadieron: "Esta sería la caída más baja de los últimos 10 años en términos absolutos" (yo tengo otros datos). Añadieron: "En los últimos 12 meses se observa crecimiento de 278,697 puestos de trabajo que representan una tasa anual de 1.3 por ciento". Se entiende la presión sobre los encargados de comunicación del IMSS. [Reforma](#)

Raymundo Riva Palacio en Estrictamente Personal publica que hay metáforas que explican mejor la política que 100 discursos. El llamado paradigma de la rana –esa historia en la que el animal no salta cuando el agua se calienta poco a poco y termina hervido– describe con inquietante precisión la posición de la presidenta Claudia Sheinbaum frente a Donald Trump. [El Financiero](#)

Carlos Marín, Asalto a la Razón: indica que publicitada como "detención" la de Yesenia Méndez Rodríguez, exsecretaria particular de Carlos Manzo y ahora de su viuda Grecia Quiroz, resultó una simple "entrevista" en la fiscalía de justicia michoacana. La falsa captura corrió a cargo de la Secretaría federal de Seguridad y la policía judicial estatal, sin que mediara una obligada orden de aprehensión. De manera inexplicable, la señora fue llevada a la Fiscalía estatal de Michoacán y no, como debió serlo, ante un juez. [Milenio Diario](#)

Pascal Beltrán en Bitácora del Director menciona que México este año se cumplen 250 años de la firma de la Declaración de Independencia de los Estados Unidos, un documento breve en extensión y gigantesco en consecuencias. [Excélsior](#)

Jorge Fernández Menéndez en Razones dice que ayer, Donald Trump reiteró que no permitirá que siga llegando petróleo venezolano a Cuba. Puede ser el punto final de un gobierno, ejercido en forma dictatorial, que en casi 70 años no ha sido capaz de producir siquiera los insumos básicos para su

población, mucho menos la infraestructura básica para sobrevivir sin depender de los otros: durante décadas Cuba dependió de la Unión Soviética, luego de la Venezuela de Chávez y Maduro, en los últimos años de ellos y de México, con alguna colaboración rusa, china e iraní. [Excélsior](#)

Salvador García Soto en Serpientes y Escaleras indica que dos días después de que la presidenta Claudia Sheinbaum anunciara la designación del exfiscal Alejandro Gertz Manero como nuevo embajador de México en el Reino Unido, el exconsejero jurídico de la Presidencia, Julio Scherer Ibarra, demandó al extitular de la FGR con una denuncia “por daño moral” presentada y recibida en el Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México el pasado 9 de enero. [El Universal](#)

Ciro Gómez Leyva en 365 Días dice que mes y medio después de su brumosa reunión con la presidenta Sheinbaum en las horas previas a la caída del fiscal Gertz, Adán Augusto López regresará esta tarde a Palacio Nacional. Vuelve más fuerte que en noviembre. Por lo visto,atrás quedó aquel líder de los senadores morenistas que explicaba contra las cuerdas por qué tenía tanto dinero y repetía que nada supo de las fechorías de su exsecretario de Seguridad, Hernán Bermúdez. [Excélsior](#)

Columnas Juan Manuel de Anda. [Detalle de la nota](#)

- Reforma / Templo Mayor: Hoy se le dará carpetazo a una decisión del gobierno de Andrés Manuel López Obrador. El traspaso de más de 60 mil millones de pesos del Fondo de Desastres Naturales y Recursos para Investigación Científica y Apoyos Escolares, entre muchos otros, sin quedar claro a qué partidas gubernamentales se asignó ese dinero y cómo se gastó. Desde 2020, esa acción fue impugnada por diversos gobernadores. Y como la justicia en México es más lenta que una tortuga, apenas llegó el expediente a la Suprema Corte. Y los ministros decidirán si fue o no correcta la apropiación de esos recursos.

- El Universal / Raúl Rodríguez Cortés: El viernes pasado en Acapulco hubo un encuentro que bien podría arrojar efectos electorales en 2027. La presidenta Sheinbaum conversó con el senador Félix Salgado Macedonio, el polémico legislador que encabeza las encuestas para ser el candidato de Morena a la gubernatura de Guerrero. Aunque está de por medio una reforma de ley promovida por la mandataria y que entrará en vigor hasta 2030, pero que la dirigencia guinda decidió aplicar desde 2027 a fin de evitar que parientes se postulen para suceder cargos de elección popular, en este caso a la gobernadora Evelyn Salgado, el innegable desgaste de Morena le hace necesitar a personajes que, como el senador guerrerense, cuentan con un fuerte apoyo social y electoral, lo que se traduce en votos.

- El Universal / Bajo Reserva: Nos cuentan que, antes de dar por cerrada la iniciativa de Reforma Electoral, la presidenta Claudia Sheinbaum sostendrá hoy una reunión con los coordinadores parlamentarios de Morena en la Cámara de Diputados y en el Senado, Ricardo Monreal y Adán Augusto López. El encuentro, dicen, no será de trámite, pues servirá para afinar los puntos más sensibles del

proyecto, particularmente la reducción de legisladores plurinominales y el recorte al presupuesto de los partidos políticos. Nos comentan que justo en esos temas es donde la Comisión Presidencial de la Reforma Electoral se ha atorado. Por ello, nos aseguran, la reunión buscará desturar diferencias y construir un consenso interno antes de que la iniciativa vea la luz, evitando así que las fisuras aparezcan cuando el debate ya esté en el pleno.

- **El Universal / El Caballito:** Más allá de las posturas del Refugio Franciscano y la Fundación Hagenbeck sobre el retiro de más de 900 perros y la propiedad del terreno ubicado en la alcaldía Cuajimalpa, el hecho reveló que existe vacíos normativos y de supervisión sobre la operación de los centros donde se rescata y da cobijo a los animales en la capital del país. La jefa de Gobierno, Clara Brugada, anunció la semana pasada que su administración trabajará en una nueva legislación al respecto, para reforzar la operación de estos sitios. Mientras, ayer, la diputada del PVEM, Rebeca Peralta, enlistó una serie de necesidades que hay que regular, como es el número de personal y su capacitación. También las organizaciones animalistas alzarán la voz, pues son de los sectores más aguerridos. La discusión no será fácil.

- Los analistas comentan: Con la mira en 2027, las tendencias para la candidatura de Morena al gobierno de Zacatecas se van acomodando a favor del diputado federal Ulises Mejía, quien de acuerdo con los resultados de 16 encuestas nacionales, se consolida como el perfil más competitivo de la coalición Morena-PT-Verde. En la más reciente realizada por Enkoll, Morena se mantiene como la primera fuerza política en Zacatecas con 38% de preferencia efectiva, mientras que Mejía Aro encabeza las preferencias con 39%, con una ventaja de 26 puntos respecto al segundo lugar.

- **Excélsior / Razones de Jorge Fernández Menéndez:** Ayer, Donald Trump reiteró que no permitirá que siga llegando petróleo venezolano a Cuba. Puede ser el punto final de un gobierno, ejercido en forma dictatorial, que en casi 70 años no ha sido capaz de producir siquiera los insumos básicos para su población, mucho menos la infraestructura básica para sobrevivir sin depender de los otros: durante décadas Cuba dependió de la Unión Soviética, luego de la Venezuela de Chávez y Maduro, en los últimos años de ellos y de México, con alguna colaboración rusa, china e iraní. Cuba no está bloqueada: puede comerciar con todos los países del mundo, el problema es que simplemente no tiene recursos para hacerlo porque el modelo económico y político ha llevado al país a la quiebra más absoluta.

- **El Financiero / Confidencial:** Gran revuelo causó el fin de semana un video que fue utilizado por algunos para crear “una dramática telenovela” que advertía una ruptura. En la imagen se ve al secretario de Seguridad, Omar García Harfuch, durante una gira presidencial por Guerrero. De pronto pasa frente a él Rosa Icela Rodríguez, titular de Gobernación, quien saluda a todos a su alrededor menos a García Harfuch. Ayer el propio secretario de Seguridad aclaró la situación. Explicó que para cuando ocurrió el hecho ya se habían saludado cuando menos en siete ocasiones... En síntesis, no hubo desaire ni nada de eso. Así que mejor dejen de especular.

- **24 Horas / Teléfono Rojo de José Ureña:** En Guerrero hubo hechos interesantes el fin de semana.

De una parte, la Presidenta mostró públicamente su aprecio por el senador Félix Salgado Macedonio, como lo demuestra la fotografía difundida. Esa imagen confirma lo señalado arriba: Salgado Macedonio mantiene su aspiración o por lo menos será factor para la sucesión de su hija Evelyn Salgado.

- El Heraldo de México / Sacapuntas: El Instituto Electoral de la CDMX, que encabeza Patricia Avendaño, definió y aprobó el financiamiento de los partidos políticos en 2026. La suma asciende a 587 millones 712 mil 191 pesos. No obstante, los seis partidos con presencia en la capital recibirán montos diferenciados, siendo Morena y Acción Nacional los que obtendrán mayores recursos.

- La Razón / Rozones: Así que tras la instrucción que le dio la presidenta Claudia Sheinbaum, luego de que Donald Trump anunciara que iniciará ataques por tierra a carteles, el canciller Juan Ramón de la Fuente estableció contacto con el secretario de Estado de Estados Unidos, Marco Rubio. De lo anterior dio cuenta Relaciones Exteriores, poco después de que la presidenta Claudia Sheinbaum anunciara que este lunes su conferencia iniciará a las 9:00 de la mañana. Se ha informado que lo anterior se debe a la llamada que sostendrá con Trump.